

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 28 DE JULIO DE 1922

Núm. 839

NOTA DEL DIRECTOR

Los caminos

En estos últimos años parece que las oportunidades para hacer obras de provecho en Costa Rica se fueran presentando con más frecuencia que en épocas pasadas, y solamente se necesita casi el buen deseo de servir a la patria efectivamente, para ponerla en condiciones ventajosas sin gran dificultad.

El problema de los caminos ha sido durante mucho tiempo uno de los que más difícil solución han presentado, por ser indispensable la inversión de fuertes cantidades de dinero en ellos. La ausencia de fondos en las arcas nacionales ha obligado a posponer para mejores tiempos esa solución, a pesar de que todos sabemos que la prosperidad de la nación exige, como punto primero y principal, la solución del problema de sus caminos.

En vista de la urgencia que el caso presentaba y del estancamiento a que se ha visto sujeta gran parte de la riqueza nacional, por falta de caminos, el Gobierno ideó el sistema de bonos que de algún tiempo a esta parte se ha venido usando con buenos resultados.

Mediante él se han construido unas cuantas carreteras y se están terminando otras, que si es cierto que solamente ponen en comunicación importantes ciudades, también lo es, que son largos brazos tendidos hacia los mercados de más principal importancia, y facilitar, tanto la comunicación de los pueblos, como la llegada de los víveres a cada población.

Actualmente se construyen, merced a este sistema de bonos, grandes trechos de caminos de indudable importancia.

Queremos ahora referirnos al ofrecimiento de la Casa Ford, fabricadora de automóviles en New York, para facilitar un módico empréstito a Costa Rica, siempre que los dineros de ese empréstito sean dedicados a la construcción de carreteras. No conocemos los detalles de la negociación, y nos reservamos el derecho de hablar de ella cuando sea sometida a discusión en el Congreso Nacional, pero queremos manifestar sin reticencias el beneplácito que esa oferta nos ha producido, pues tenemos la creencia de que dinero invertido en caminos es dinero que hará florecer a Costa Rica económicamente, pues las enormes regiones de fértiles terrenos que aún permanecen incultas, no lo están así por indolencia de nuestro pueblo, sino por ausencia de caminos para sacar a los mercados los productos que el esfuerzo humano logre arrancar a esas tierras.

Y la oferta de la Casa Ford viene a ofrecer una nueva facilidad a la República para construir estas arterias de vida nacional. Que se echa una deuda más sobre el país? Y qué tienen esas deudas cuando son creadas para emplear los dineros en obras tan provechosas como los caminos, mediante los cuales la riqueza general, despierta, puesta en producción, dará de sobra para pagarlas y para seguir haciendo vida desahogada y cómoda?

Que en buena hora se contraigan las deudas si ellas son un medio de estimular la producción.

Por eso nos ha despertado simpatía la oferta de la Casa Ford, la cual, más adelante, cuando tengamos detalles, nos volveremos a referir.

Album Social

Acotaciones

De Limón regresaron las señoritas Amalia V. de M. y Flora Vargas C.

—Para Juan Vinas salió don José Fernández y su señora esposa.

—De Turrialba regresó el Licenciado don Hernán Zmora y su señora esposa.

—Don Luis Escalante y su hijo Luis salieron para el mismo lugar.

—La señorita Dora Martín se encuentra completamente restablecida.

—El Lic. don Luis Anderson ha estado enfermo.

—Don Carlos Luis Alvarado sigue mejor.

—La señorita Flora Martín se encuentra completamente restablecida.

—Para San Jerónimo de Moravia salió la señorita María Teresa Palma.

—D Alajuela vino don Moncho Padilla.

—Para Cartago don Juan Rivera.

—Para el mismo lugar salió la señorita Josefina Jiménez.

—De Alajuela vino don Rodolfo Castaing.

—Muy de salud se encuentra doña Clara v. de Moreno. Nos alegramos.

El 8 del entrante mes, a las dos de la tarde, se rematará parte de topografía y litografía de Cañas y Carballo. Bastantes personas tienen interés en obtener varios artículos de los que van a rematar.

—Próximamente, en las oficinas de este Diario, se reunirán los señores que integran el «Núcleo Juventud» con el objeto de elaborar el Programa que ha de ser el escudo del Núcleo. Hay mucho entusiasmo para esa reunión, y nosotros, en su oportunidad, daremos amplia información de ella.

LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

Apreciable enferma

La muy distinguida dama doña Lía Segreda de Quirós fué operada ayer en la mañana con bastante éxito. Su estado es satisfactorio y ya está fuera de peligro.

LA PRENSA desea el pronto restablecimiento de la apreciable enferma.

EL BAILE DE CAMPESINOS

* Julita Ortuño *

La vimos llegar al baile luciendo una nueva camisa de gola, peinada risueñamente de atado y con un pañuelo de vivos colores arrollado al alabastrino cuello. Julita, quizá la más joven de las concurrentes, supo demostrar que tiene el encanto de las rosas y el hechizo de los encantos de luz que festonan los altares de los prados.

Prendedores y Sonrisas

Para Ricardo Fournier y Ramón Ferrero

El deporte del fut bol ha tomado bastante incremento en este solar colombiano. Juegan los abogados, los profesores, los ingenieros, los obesos y los flacos, los inteligentes y los ignoros. Los domingos, en la mañana, acuden a la Sabana mil y un jugadores que, bajo las tibias saetas del sol, corren hasta más no poder, tras la pelota que semeja la cabeza de algún sabio de esos que viven rodeados de bobitos. Los deportistas, con calzón corto, blanco o crema, en camisa y con gorra encasquetada hasta las orejas, luchan por patear la bola que, a veces, a voluntad del viento, cabecea como un papalote... algunos juegan con tanta elegancia que desean dar de verlos vestidos de frac, con una margarita al ojal y con guantes de cabritilla..., pero eso sí, sin chistera... y sin monoculo. Otros juegan tan mal, —ellos no tienen la culpa, —que parece que están con los diablos azules o que les va a dar un stucopa. Es innegable. El Deporte del fut bol desarrolla y da elasticidad a los músculos, puebla de amables pensamientos la mente y hace que dentro del corazón suene la campanita de cristal de los risueños afectos.

Sin embargo...

Sin embargo, el juego del fut bol nos recuerda la simbología de la Vida. La bola es el Destino, que va saltando de aquí para allá, continuamente, sobre la verde planicie de las preocupaciones humanas. La pelota corre, vuela, cojea. Los hombres la alcanzan, la hacen suya, pero al cabo, ella se burla de todos, de todos, de todos... y si le viene en gana se desinfla, cuando se acerca el triunfo y cuando va a estallar la exclamación jubilosa.

Hacen bien los jugadores en clavarles tacón a sus zapatos, no sólo para no resbalar sobre la yerba, sino para que la Bola de la Tierra no ruede mucho, porque el día menos pensado algún mortal la va a patear para meterle un goal al luminoso Sol.

PIERROT

Mas resonancias del baile

Continuamos...

Claudia Young fué vestida de novia, con el cabello suelto y con un ramillete de flores blancas en la frente. Llevaba enaguas largas y camisa de gola.

María Calderón, fué de enaguas tintas con franjas negras, camisa de gola y con un pañuelo tinto a la cabeza.

María Isabel Heilbron, peinada de atado, con enagua de saraza tinto, camisa de gola, delantal blanco, con pañuelo al cuello y argollas.

Lilia Vargas fué peinada a dos trenzas, enaguas rosadas, camisa de gola con lentejuelas, delantal blanco y pañuelo rosado al cuello.

Adilia Paría, peinada de una sola trenza, con pañuelo tinto a la cabeza,

camisa de gola y con pañuelo floreado al cuello.

Dora Heilbron, peinada de una sola trenza con lazos, camisa de gola, enagua tinto con franjas negras, pañuelo azul en los hombros, rebozo tinto y aretes de argolla.

Inés París fué de cotona blanca, enagua azul, pañuelo rojo a la cabeza y peinada a dos trenzas.

A todo esto hay que agregar el grato de las damitas, su gracia, su hechizo, su belleza, su alegría, su esplendor.

Todas ellas sonreían con sonrisas luminosas llevando al corazón gratos afectos. La voz de ellas, lo mismo que la de los pájaros, es una música acariciada.

¡Oh baile de imborrables recuerdos y mágica memoria!

AVISO

El Licenciado Napoleón Valle Peralta ha trasladado su despacho de Abogado y Notario a la ciudad de Limón, lugar en donde también ha fijado su residencia.

Glosas del día

Los fenómenos de desdoblamiento de la personalidad (lenguaje y escritura automáticos, etc.), no son cosas raras en la vida corriente. El orador, el sacerdote, el artista, alcanza con facilidad por simple auto sugestión, el grano de amnesia u olvido de sí mismo necesario para creerse de verdad convertido en el personaje dramático que se simula. Todos, cuando leemos una novela o asistimos a una representación teatral, llegamos sin trabajo a un cierto grado de olvido de nuestra situación real, hasta poder de veras ser conmovidos por hechos que sabemos perfectamente que son mentira. —Más aún, ¿no somos todos a menudo o siempre mediums habladores? Aun cuando nos creemos originales, ¿cuántas veces no hacemos más que dar a luz recuerdos inconscientes?

Recordemos también aquí que en el estado de sueño normal, o provocado, adquieren una evidencia especial los fenómenos que nosotros hemos llamado de reversibilidad físico-moral. Ejemplo: recibimos una fuerte emoción (un niño cae de un piso alto, llega una mala noticia, etc.), y experimentamos que dicha emoción va acompañada de un general desorden o alteración en todas nuestras funciones (movimientos del corazón, movimientos respira-

torios, etc.). Inversamente, si durante el sueño una causa mecánica o física cualquiera desordena el ritmo del corazón o el ritmo respiratorio, por ejemplo, experimentamos una pesadilla, esto es, una forma de cerebración más o menos incompleta y dolorosa.

No sólo los oradores, muchos artistas, muchos poetas, muchos sabios, multitud de particulares, cada uno en su escenario, parecen ejercer a su alrededor una influencia orgánica notable. «La hipótesis principia cuando se intenta explicar esa influencia mediante una fuerza psíquica que ningún experimento ha demostrado.» Aun admitiendo que una fuerza, distinta de las fuerzas naturales conocidas, sea diversamente irradiada por las personas, el calificativo de psíquica no podía ser aceptado, puesto que las aparentes manifestaciones de tal fuerza son de un orden muy bajo, fisiológicamente consideradas: exaltación de la emotividad y correlativa inhibición o rebajamiento de los fenómenos de cerebración superior. En otros términos, en toda selectividad, se baja el nivel de la mentalidad de los concurrentes: las emociones se refuerzan, mientras el espíritu crítico se amimora.

E. J. R.

Los tres dones del Gobernante

—Era un hombre completo —replicó Goethe y todo en él brotaba de una fuente única. Y como el conjunto era bueno, todas sus acciones particulares eran buenas también, cualquiera que fuese el objeto de ellas. Por lo demás, para gobernar le favorecían tres cosas. Poseía el don de distinguir espíritus y caracteres y de colocar a cada cual en su puesto. Esto vale mucho. Luego, poseía otra cualidad de tanto valor como esa o más; estaba animado de la más noble benevolencia, del más puro amor a los hombres, y su alma quería apasionadamente lo mejor. Pensaba siempre en primer lugar en la dicha de su país, y sólo en último término en la suya propia. Estaba siempre dispuesto a ayudar a las gentes de buena voluntad y a fomentar los buenos propósitos. Había en él mucho de divino. Hubiera deseado hacer dichosa a la humanidad entera. Pero el amor engendra el amor, y quien es amado gobierna fácilmente.

Y por último, en tercer lugar: era superior a su ambiente. De diez voces que comentarían un caso, la mejor era la undécima, la suya. Las sugerencias extrañas resbalaban en él, y no era fácil que hiciese algo impropio de su dignidad, porque rechazaba todo servicio sospechoso que se le hiciese y se ponía en guardia contra los bribones que le recomendaban. Lo veía todo por sí mismo y en todos los casos tenía en sí propio la más firme base. Además era silencioso, y a sus palabras seguía siempre la acción.

Bromas de Cartago

BAILES EN EL CINE

En este Cartago, no pueden ver los en cara «na».

Se pone usted leva y en seguida hay cincuenta con igual prenda.

Una chica se puso una bufanda inglesa y luego hubo más chicas con bufanda que cabellos tengo en la cabeza, hasta la Conga tiene una de cabuya hecha por un tejareño y así sucesivamente lo imitan todo.

Empezaron a llegar fotografías de los grandes artistas y predicadores del evangelio con sus grandes mechas y hoy tiene usted a los Obando y Fonseca imitando lo que vieron.

En el Apolo después de las matinees dieron en bailar lo que los padres escumularon y pran en el Cine de Cartago no se quedaron atrás y ponen unos bailes los domingos después de la matinee que son honra y gloria de Juancho Calleja, bailarín mundial y Aníbal Hernández.

Toca el Aguacate bam de Rijas, y riase usted, que aquello es un disloque que parece está en medio de la sociedad de Jamaica.

Se goza en esos bailecitos que ni digo viendo o mirado billan a todos los pollos y pollas de la crema, que en animada charla, van moviendo los diminutos piescitos al son de un Guanestep ejecutado con mucha maestría por el yas vienen Rojas.

Son animadísimo los floreos y es tal el entusiasmo que despiertan en la concurrencia, que hasta el conjunto yashanico baila en las sillas.

Gollito el del viclio, parece un viejillo de cuerda bailando sentado y Gucho se quiere ir de bruce sobre el instrumento de puro alegre.

Felicitemos al señor Rogelio por sus yashanicos bailecitos

BAILADOR

Azúcar
Coronado
Harinas

Contestación de don Ricardo Jinesta

San José, julio 25 de 1922.

Señorita Angela Acuña B.

MI distinguida amiga:

No obstante tener ya un criterio pesimista en lo que se refiere a cuestiones políticas como la que Ud. indica en su atenta carta abierta del 19 del que cursa, debido quizás a la mala escuela que hemos tenido en nuestro país a ese respecto, me apresuro a dar mi opinión para corresponder a la bondad de Ud. que me incluye entre sus buenos amigos ya que no podría ser entre los que pudieran dar una opinión autorizada, digna de tomarse en cuenta.

En primer término debo manifestarle que el asunto merece mirarse desde otro punto de vista del que comprende su interpelación, pues el pago de las deudas de los Partidos, por medio de los servidores del Estado, no es sino uno de los aspectos de una gravísima situación que preocupa a los directores de pueblos, pues ya se sabe que no sólo en esa forma suele responderse a los esfuerzos de los partidarios, sino por medio de gratificaciones y de concesiones, perjudiciales para el país tanto en su aspecto económico como en el político.

Reprochable desde luego es pedir a los empleados una parte de lo haber para sufragar los gastos de una campaña pública, llena de indignidades, y más todavía, aminorar los sueldos de los maestros a quienes a más de sus raquíscas remuneraciones se les exige abstenerse de participar en las luchas electorales, todo esto con el pretexto de una contribución voluntaria que resulta a la postre una exigencia mezquina; delictuoso es repartir los dineros del Estado a título de gratificación por actitudes patrióticas, no suficientemente aclaradas; combatible de todo punto es el sistema de formalizar contratos nacidos sólo al calor de un compromiso partidario; merecedores de la ira popular son los que celebran negocios oscuros con la complicidad de los más llamados a respetar los intereses generales; pero van a evitar esto, la masa ingenua que Ud. señala y que es precisamente la que por su ignorancia camina reata a los juegos de la audacia, y la juventud, aletargada en su mayor parte, no precisamente por su propia culpa, sino porque se han descuidado su educación y su cultivo? Es acaso por medio de las leyes como se quiere exigir responsabilidades a los que abusan del Poder, cuando no se sabe ya qué disposiciones tienen la fuerza del derecho porque las más se oícan atropellando la Constitución, si es que puede saberse cuál es la que está vigente? Y quien exige esas responsabilidades cuando precisamente en épocas de descomposición como la presente los más ayudan a provocar el desorden, y los que parecen más capaces son los que se echan por el atajo confundiendo con los recursos de que disponen al elemento sano que se ve despojado de la razón que la tienen las mayorías no siempre dirigidas a la corrección y al bienestar de los pueblos?

El mal, mi buena amiga, no está a flote, ni puede evitarse de un tajo, como lo desearan todos los que como U. anhelan lo mejor para el país. Hay que ahondar más. Debemos buscar el origen de las cosas, si se quiere hacer algo de provecho. El aire está maleado; se respira corrupción. En lo político, principalmente, se ha llegado a un extremo tal que se han hecho repugnantes los ejercicios ciudadanos, cuando bien dirigidos constituirían la práctica más noble de las democracias. Está muy escasa la honradez. Todo es engaño, sorpresa, mentira; y de ahí ha nacido la desconfianza que padecemos. No se cree, y con razón, en las promesas. Faltan el desinterés, el sacrificio, la abnegación.

Claro está que en los programas políticos se hacen bellos ofrecimientos, pero no se cumplen,—y si he de concretarme al punto propuesto,—es lógico suponer que se seguirá combatiendo en los mismos la tendencia a gravar los sueldos de los servidores públicos para sufragar los gastos sin control de la lucha, pero al final, si no se apela a esa medida injusta, se pagarán en cualquier otra forma los compromisos contraídos, ya por medio de combinaciones financieras, o bien distraendo los dineros secretamente que para esto sobran cómplices en las malas Administraciones, sobre todo si se dispone de un pueblo sufrido que se deja engañar a menudo, con una mansedumbre oriental. De lo que sí puede U. estar segura es de que no habrá contribuciones voluntarias de importancia sin promesa de reembolso con intereses elevados.

El remedio no lo veo más que en la escuela, el ejemplo, la selección física y moral y la sanción pública; y todo esto anda muy mal por ahora. En este sentido creo que debe trabajarse para evitar lo que U. indica y otros males quizá de mayor trascendencia.

Perdone U. mi modo de pensar, nacido en una corta experiencia que me ha bastado para conocer mil y tantas falsedades con que se sorprende al país; y también, mi franqueza, pero como yo no soy político no tengo interés en quede bien con nadie en estas cosas, sólo con U. enviándole mi respuesta y rindiéndole las gracias por su amable atención.

Créame su Afmo.,

RICARDO JINESTA

Notas y noticias

Fué citado el cochero Manuel Rivera, por haber insultado a un policial quien le ordenó que retirara un coche que dejó abandonado en la avenida 2ª.

Otra huelga

Ayer oímos rumores de que va a estallar una huelga en «El Laberinto». Dicen algunos empleados de esa fábrica, que ganan muy malos sueldos, que trabajan mucho y que son muy mal tratados por sus jefes.

Las próximas carreras

Sigue creciendo el entusiasmo para las carreras de caballos del próximo domingo.

En las carreras para niños se inscribieron H. Guardia, [Rodrigo Tigo, Adolfo Osborne hijo y Mariano Montealegre hijo.

Paseo el domingo

Un grupo de señoritas de nuestra sociedad organizan un paseo para el próximo domingo a la finca «La Caja» en la Uruca. Para ese paseo han sido contratados dos camiones de la Costa Rica Motor Cª.

Obitio

Anteayer a las 11 hs. murió el niño Eduardo, de 3 años y medio de edad, hijo único del señor Bachelier en leyes don Juan José Sanchó y su señora esposa. Enviamos a los afligidos padres nuestro más sentido pésame.

El Juez 1º. Civil

El último de este mes se retira definitivamente de su puesto de Juez 1º. Civil de esta Provincia, que ha desempeñado durante una época de gran trabajo y actividad, el Lic. don Rafael Ortiz Céspedes, para ocuparse en adelante en el despacho de su bufete, que ha tenido en la oficina del muy honorable Lic. don Claudio González Rucavado.

Desearnos que el señor Ortiz consiga trabajar particularmente con tanto éxito como el que ha obtenido en sus labores de juez.

Curador de una quiebra

Fué nombrado Curador de la quiebra de Cañas y Carballo el Lic. don Víctor Vargas Quesada, como propietario; y el Lic. don Tobías Zúñiga Monútar como suplente.

Importantes acuerdos

En la reunión de accionistas de la Fábrica Nacional de Mosaicos se acordó enviar una circular a todos los socios para que en la oficina de don Ernesto Ortiz, situada cincuenta varas al sur de la Imprenta Alsina, pasen a confrontar sus recibos o acciones para acreditar sus derechos. También fué tomado el acuerdo de ampliar los trabajos en vista de nuevos pedidos presentados. Se encargó el señor Struck de dicha empresa mientras tanto se nombra Gerente en propiedad.

Asambleas permanentes

El Gremio de Panaderos ha acordado establecer asambleas permanentes.

Gacetin diario

A don David Chacón, Jefe Político de Aserri le fué prorrogada la licencia con el goce de la tercera parte de su sueldo por encontrarse enfermo; lo sustituye interinamente don Francisco Meza G.

—Se acepta la renuncia del cargo de portero de la Gobernación de Puntarenas al señor Jesús Alfaro Umaña y se nombra en su lugar al señor Fermín Dinarte.

—Nómbrese a don Alejandro Mardrigal Batista, Jefe Político interino durante la licencia concedida al señor Roberto Belarde.

—Agente de Policía de Tiberi, distrito de Talamanca, se nombra al señor Neptalí Valverde Campos en reemplazo del señor Filadelfo Segura cuya renuncia se acepta.

—Crear una Agencia de Policía en el distrito de Paraisito y nombrar en el desempeño de esas funciones al señor Francisco Gutiérrez Valverde quien ofrece sus servicios ad honorem.

—Nómbrese al señor Roberto Guevara Cordero Agente Principal de Policía del distrito de Curridabat, en sustitución del señor José Angulo quien renunció.

nentes mientras se resuelvan los asuntos relacionados con la huelga que acordaron y que ya tiene conocimiento el público, por lo que a este respecto dicen los periódicos.

Como quedó instalada

La oficina de la Dirección General de Caminos, de acuerdo con la nueva ley de Presupuesto, quedó instalada como sigue:

Director General, Ingeniero don Fernando Cabezas Saldívar; Ingeniero Topógrafo, don José Amador; Auxiliar Topógrafo, don José Mª. Fernández Morúa; Secretario de la Dirección, don Gonzalo Lizano Guardia; Escribiente, don Guillermo Casasola; Portero, don Joaquín Alvarado M.

Se recarga el puesto de Contador de la misma Dirección, al Secretario, con el aumento de cincuenta colones mensuales.

Esta oficina quedará instalada en el Ministerio de Fomento en la sección destinada a este trabajo.

Fue juramentado

De acuerdo con las fórmulas oficiales fué juramentado en el Ministerio respectivo, el Inspector General de Hacienda, don Héctor Zúñiga.

Pueden desalmacenar sin documentos.

Hoy se publica en el Diario Oficial una circular a los señores Administradores de Aduana y Contador Mayor de la República, advirtiéndoles que los comerciantes pueden desalmacenar sus mercaderías sin la documentación respectiva, siempre que dejen la garantía responsable al reclamo que pudiera por cualquier evento presentarse. Esto se hace con el objeto de dar toda clase de facilidades al desalmacenaje. Queda después el plazo de noventa días para que el comerciante presente sus documentos. Muy oportuna nos parece esta disposición.

Por España

El culto conferencista Profesor don José Figuer del Valle, dará hoy una conferencia en el Salón de la Unión Española, en cuyo trabajo se propone el estimado profesor hacer conocer las bondades y adelantos que posee nuestra madre España. No dudamos que esta conferencia, como las anteriores, será un verdadero éxito.

El doctor Vargas

Elevará a la consideración del Ministerio de Fomento, un proyecto sobre construcción de casas para obreros, el doctor posee buenos modelos y cree que se hagan higiénicas y baratas.

Hay pues interés en la construcción del barrio obrero y muy pronto esa idea será una bella realidad. Con este barrio obrero queda solucionado en parte los conflictos del inquilinato.

Anúnciese en LA PRENSA

“ESPARTACO”

Mañana saldrá «Espartaco», periódico semanal que dirige Octavio Mantero, escritor vibrante, de ideales enterizos y de miras amplias. Este número traerá material selecto, pues este periódico cuenta con una magnífica colaboración.

El día de hoy

Hoy es el aniversario de la Independencia del Perú. Cumple ciento un años ese pueblo lozano de haber entrado en la vida libre y soberana. La República Peruana, el 28 de Julio de 1821, declaró su autonomía en un día de gloria inmortal en que resplandeció con fulgores de diamante la espada del gran Bolívar.

En fecha tan hermosa, LA PRENSA saluda a don Enrique A. Carrillo, Encargado de Negocios en Costa Rica, al caballero D. Rafael Cañas, Cónsul General de la República peruana y a la honorable colonia residente en el país.

Azúcar
Coronado
Harinas

Muere doña Paulina v. de Chávez

Ayer falleció en Limón la apreciable anciana doña Paulina Salvatierra v. de Chávez. Hoy fué trasladado el cadáver a la ciudad de Alajuela.

Doña Paulina fué una matrona que en vida se distinguió por su virtud y por sus bondades.

Profundamente deploramos la muerte de la apreciable matrona y damos el más sentido pésame a sus hijos Crisanto Pacheco y señora, Napoleón Chávez y señora, Paulino Soto y señora, Nicolás Chávez y señora y a don Luis Chávez.

DEPOSITO DE GRANOS de ENRIQUE JIMENEZ

Tengo para la venta, semilla Ajenjibillo y Guinea. Compro arroz y café en cualquier cantidad, pagando los mejores precios de plaza. 50 varas al Norte del Cometa.

* LOS PASAJES *

Servicio de Café y Lonches
Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte del Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.
Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE

de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

★ LA FAMA ★

atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

C. Herrero

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
SABA O YERDABUENA
BOTICA ORIENTAL

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que repesentan la vida.

A propósito del Empréstito Salvadoreño

Noticias interesantes han llegado de El Salvador esta semana. Debe recordarse que en 1915 el Gobierno de la República, por la baja del comercio exterior y de las rentas aduaneras ocasionadas por la guerra europea, fue compelido a entrar en arreglos con los tenedores de los bonos emitidos aquí en 1908, pagando sus intereses en bonos de 7 por ciento. Empréstito Consolidado. En febrero del último año ambos empréstitos cayeron en mora, y en diciembre, sus fideicomisarios anunciaron que habían llegado a un convenio que envolvía la emisión de un empréstito en los Estados Unidos en tres series de bonos: serie «A» montando a \$5,000,000 que se colocarían en los Estados Unidos; serie «B» que se cambiarían por los bonos de la deuda exterior existente; serie «C» se usarían para pagar otras obligaciones de la República, incluyendo los cánones de subsidios debidos a la Salvador Railway Company y varios préstamos interiores. Las tres series estarán garantizadas con las Aduanas, y serán servidas sucesivamente. Las medidas para el control y la supervigilancia de la administración de Aduanas por los prestamistas americanos parecen haber sido muy severas, y en El Salvador la influencia de los financieros americanos ha sido muy poca y el desagrado por su extensión ha sido más fuerte que en cualquiera otra de las Repúblicas de la América Central. Precisamente, la abortada Constitución Federal de 1921, que, con toda probabilidad, fue principalmente elaborada por juristas salvadoreños, prohibía a los Estados de la proyectada Unión hacer contratos comprometedores de su soberanía o independencia. Han abido rumores de que las negociaciones no iban muy bien, pero parece que se han continuado hasta la semana anterior. El sábado pasado, sin embargo, los fideicomisarios de los dos empréstitos extranjeros anunciaron que el Gobierno de El Salvador había notificado al

Ministro americano que las negociaciones habían sido definitivamente abandonadas y que ellos mismos habían pedido formalmente la renovación del servicio de los empréstitos británicos; entretanto, el Ministerio de Relaciones Exteriores Británico ha pedido al Ministro de S. M. Británico en El Salvador que informara sobre las medidas que se pudiesen tomar en el futuro para la protección de los intereses británicos. El lunes, sin embargo, dieron una segunda noticia: que el Presidente de El Salvador había llamado al Ministro americano para concluir las negociaciones que tenía el señor Keilhauer, agente de los banqueros americanos interesados en el negocio, había sido renovado. Qué es lo que condujo a este cambio repentino, sólo puede ser conjeturado; el éxito de las negociaciones es de tal importancia, tanto para el Gobierno de El Salvador como para los capitalistas americanos interesados en el país, principalmente en las líneas poseídas por la International Railways of Central America, que un trabajo para su reanudación puede muy bien haber sido iniciado por cualesquiera de las dos partes. El empréstito americano llevará nuevo poder adquisitivo y estimulará el comercio extranjero de la República, y por tanto promoverá el tráfico de ambas líneas, principalmente la de la Salvador Railway Company que este año ha estado recobrándose de sus desgracias y ha reasumido tanto el pago efectivo del interés del 5 por ciento de sus deudas hipotecarias como de redención. Probablemente los negociadores, como es corriente en los americanos que hacen negocios en estas pequeñas Repúblicas, han dado demasiada poca atención a la extrema sensibilidad de sus patriotas. Se tendrá que encontrar medios para evitar ofensas al sentimiento nacional, al mismo tiempo que se tomen medidas adecuadas para el servicio del empréstito. Los tenedores de bonos ingleses no se han alarmado.

Noticias Mundiales

Naudin no fué herido. El que disparó lo hizo por asustar nada más...

París, julio.—Gustavo Bauvet, anarquista muy conocido por la policía, hizo hoy tres disparos contra el Prefecto de Policía Naudin, a quien tomó por el Presidente Millerand, pero felizmente ninguno de los disparos dió en el blanco.

La agresión se efectuó cuando el cortejo Presidencial regresaba de la parada militar que se llevó a cabo con motivo de la celebración del 14 de julio, y causó grandísima excitación. El coche en que iba el Prefecto Naudin precedía a aquel en el cual iba el Presidente Millerand.

Bauvet, el agresor, fué arrestado y al ser llevado a la prefectura de policía dijo: «Yo pensaba disparar contra el carruaje de Millerand, pero no deseaba matar a nadie; sólo quería hacer una protesta para llamar la atención a las autoridades respecto a las condiciones en que se encuentra el proletariado.»

Bauvet ha sido últimamente uno de los jefes más efectivos de los círculos anarquistas; no hace mucho que actuaba como secretario de una sociedad extremista y fué arrestado y sentenciado un año de prisión por poner en circulación propaganda anarquista y fomentar actos violentos.

Se busca la frase que contenga la pronunciación de derechos por las partes

Washington, julio.—La conferencia chileno-peruana suspendió de nuevo sus negociaciones hoy con el fin de buscar el consejo del Departamento de Estado del Gobierno de los Estados Unidos en relación a la forma final del acuerdo para el arbitraje de la controversia sobre Tacna y Arica.

La dificultad que ha obstaculizado el progreso de la conferencia es considerada por las dos delegaciones como cuestión de fraseología principalmente y continúa firme su confianza en la feliz terminación de las discusiones dentro de pocos días.

La cláusula sobre la cual se pide informalmente el consejo del Secretario Hughes es la que fija el proceder que debe seguirse en caso de no llevarse a cabo el plebiscito en las provincias disputadas.

Un empréstito de millones para El Salvador

NUEVA YORK, julio.—Informes de El Salvador anuncian que la Asamblea Nacional salvadoreña aprobó el contrato del empréstito de 18,500,000 dólares que actualmente están negociando banqueros norteamericanos.

El producto del empréstito se destinará a la rehabilitación de las finanzas nacionales, a obras municipales y a la construcción de ferrocarriles.

El 27 se celebrará el match Leonard Tendler en Jersey

JERSEY CITY, julio.—A pesar de las protestas violentas de las sociedades religiosas, la Comisión de Boxeo de New Jersey concedió hoy a Tex Rickard el permiso para que se efectuó en este lugar en la noche del 27 de julio el match entre Benny Leonard y Lew Tendler por el campeonato mundial de peso ligero.

Nuevos disturbios sobre todo en los estados del Suroeste

Washington, julio.—El Presidente Harding considera que como jefe del Poder Ejecutivo de los Estados Unidos, tiene facultades para administrar las minas de carbón del país por el bienestar público en un caso de emergencia, según declaración hecha hoy en la Casa Blanca. También se informó que el Presidente opina que en caso de emergencia no sería una violación de los derechos de la libertad de ningún trabajador de los ferrocarriles el hecho de reclutarlo para el servicio si el Gobierno lo considera necesario encargarse también de la administración de los ferrocarriles.

Sin embargo, no se indicó si el Gobierno considera las huelgas actuales de mineros y ferroviarios como casos de emergencia.

Continúan haciéndose esfuerzos para lograr un acuerdo entre los patronos y los huelguistas. Las perspectivas de la reanudación de los trabajos en las minas son más prometedoras, pero la situación de la huelga ferroviaria no demuestra ningún indicio de mejora.

Nuevos disturbios

Chicago, julio.—El progreso de la huelga de ferrocarriles fué acompañado hoy por nuevos disturbios, especialmente en los estados del suroeste. De varios centros ferroviarios de Illinois, Tennessee, Oklahoma, Texas, Indiana y Mississippi se informa que ha habido encuentros entre huelguistas y esquirols.

Las tropas federales de Texas recibieron orden de mantenerse listas para proteger a los ferrocarriles en ese estado.

La amenaza del correo

Washington, julio.—La amenaza de una interrupción en el servicio de correos a causa de la huelga de trabajadores de los ferrocarriles ha dado lugar a que se reciban en el Departamento de Correos un número crecidísimo de ofertas para encargarse del transporte de correos en un caso de emergencia. Aeroplanos, hidroplanos, lanchas de gasolina y camiones han sido puestos a la disposición del Gobierno por particulares y organizaciones nacionales. Se ha prometido aceptar todas las ofertas en caso de que sea necesario.

Los Gnomos

Gantina y Repostería
Excelente servicio en Café, Té y Chocolate
Confites y Tostales de todas clases
Fermin Bernadas

AVISO
al COMERCIO EN GENERAL que constantemente estoy recibiendo toda clase de mercaderías y les conviene visitarme antes de surtir sus tiendas.

Octavio A. Fayad
25 varas al norte de la Botica Oriental

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador
San José, julio 22 de 1922.

Movimiento diario

HOTELES

Metrópoli.—Hernán Carazo, de San Antonio, Jack Cholost de la Habana, L. Haran de la Habana.
Francés.—M. R. P. Partredgs Miss E. Smith de Boston, Ethel Kenyon, Mr. y Mis O' Jones de New York, Mrez Mrs D Snower de Kansas, P. E. de Brozzara de Juan Vifias, P. F. Wilson de Colón, H. E. Olson de Ney Jersey.

Washington.—Fabio Gallo y Sra. y J. Marqués de Nicaragua, J. H. Weil de New Orleans, Mrs Anna E. Tuohy Mrs Elisie M. Wilde Mrs Marya Really y W. Campbell de Colón.

Central.—Escolástico Lara de Nicaragua, Arturo Moncada de San Ramón, D. E. Langton de Sacra familia.

TEATROS

América.—«Es mi Hombre, por la compañía Soler.
Variedades.—Debut de Luisa Lerma.
Trébol.—«Lucrecia Borgia», «El Pecado Eterno».

MARITIMAS

PUNTARENAS, 25.—Ayer, a las 16.30 zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés «Jamaica» de 602 tons., 52 trips. Capitán W. H. Pewsey y despachaco por Felipe J. Alvarado y Cia. Pasajeros Jacques A. Sid, Maurice Varin, José Guardado, Felicitos Franco, Alfonso Vidaurre Argüello. Carga: 250 sacos de frijoles 23000 kilos, 4 cajas de confites 345 kilos, 53 sacos de cacao 3710 kilos, y una caja espejo con 26 kilos. Correo: 16 sacos y 4 paquetes.

LIMON, 26.—Hoy a las 9 hs. fondeó la gasovela nicaragüense «Madelina» de 203 tons., procedente de Bluefields con 20 horas de mar, 6 trips., consignada a su Capitán W. H. Anderson. Pasajeros: S. H. Hamman Sra. y 5 hijos, María Ruiz, Ada Bolaños, Samuel Dalton, Bevell Durant, Jas Porter, Daniel James, Baldwin Pomars; sin carga; correo un saco.

PUNTARENAS, 27.—Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés «Acajutla» procedente de Champe-

rico con 1 día de mar, consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Angellita J. Marquez, Emilia de Gurdian, María L. Gurdian, Carmen Aceituno y Dolores Espinoza. Carga 380 bultos con 35 tons.; correo 3 sacos y 2 paquetes.

—Hoy a las 10 hs. zarpó para Balboa C. Z. el vapor inglés «Acajutla» de 469 tons, 54 trips. Capitán C. March, y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros, carga ni correo.

LIMON, 27.—Ayer a las 21 hs. zarpó para Bocas del Toro la gasovela «Madelina» de 23 tons, 6 trips, capitán W. N. Anderson. Y despachó por Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: Roberto, Dolores, Carolina, Adelina y Lucía, Arango; carga 9000 piezas ladrillos de barro ordinarios para construcción, 1 caja confites del país, y 1 caja cuchillos para cacería. Sin correo. El Capitán de Puerto.

—Hoy a las 6 horas fondeó el vapor estadounidense «Calamares» de 3847 tons. procedente de Cristóbal con 14 de mar 175 trips. Cap. H. Spencer y consignado a United Fruit Co. Pasajeros: Ricardo Marchena, Raphael Milner, Harold E. Clesen Amada Pochet, William Maud, Gene William y Constance Clinard, Francisca de Arias, Alvin M. Rankin William Campbell, James y Anita Young, Mary Obold, Esteban Orellana, Peterr Wilson, Mario Montealegre, William y Sara Min, Joseph H. Weir, Jack Cholcat, Litman Arana George Turch, José Noguera, Jowad Alichalden, Francisco Portillo, Ramona y Amira Arias y 13 en tránsito, carga general. Correo 272 sacos.

Azúcar Coronado Harinas
Interesa

Se necesita un hombre honrado en el «Hotel Cuba», para que se encargue de la limpieza y cuidado de la casa. Inútil presentarse sin recomendaciones.

Azúcar Coronado Harinas

Tipos de cambio 440

New York.....	440 %
Londres.....	395 %
París.....	189 %
España.....	347 %
Italia.....	105 %
Suiza.....	423 %
Bélgica.....	181 %
Hamburgo.....	0.0027 cts. oro
Amsterdam.....	0.39 cts. oro

Julio 28 de 1922.



El 14 de julio en Puriscal

El 14 de julio fué celebrado aquí con una fiesta organizada en honor y como homenaje de simpatía y estimación, a los caballeros franceses que desde hace largos años radican en este lugar, formando ya parte de nuestra misma familia, y siendo orgullo de nuestra sociedad. Son ellos don Ramón Charpantier muy distinguido comerciante y Tesorero Cantonal Escolar; don Carlos Charpantier muy apreciable comerciante y Tesorero Municipal; don Emilio Charpantier; don Jorge Charpantier y don Ricardo Charpantier. El programa de la fiesta fué el siguiente:
1º. Himno Nacional.
2º. Discurso de don Carlos Charpantier.
3º. La Marsellesa.
4º. Alocución del señor Jefe Político.
5º. Costa Rica, (canto).
6º. A mi Patria, (recitación)
7º. La Bandera, (canción).
8º. Saludo a Francia.
9º. Himno a don Mauro.
10º. A las armas, (recitación)
11º. El hijo del pueblo.
12º. Cromo (recitación).
A las 14 horas concluyó la fiesta escolar y cada cual se despidió cordialmente llevando muy gratas impresiones de ella. La fiesta se celebró en la escuela y todo el personal de ella, hizo lo que estuvo a su alcance para el mejor resultado, que dicho sea en honor de la verdad, satisfizo todos los esfuerzos.

Telegrama de Tegucigalpa

A LA PRENSA:
Hoy salió con rumbo a Guatemala el señor Ministro de ese país en Honduras, don Alberto Mencos.
—También partieron para aquella República el doctor Socorro Saravia y sus hijos, y la señorita Cecilia Michellen, en prevención de los estragos del hambre.
—El Ministro de Fomento se ha dirigido a los Gobernadores Políticos instándolos para que hagan obligatoria la siembra de cereales de postres en sus respectivas jurisdicciones.
—Don Rafael Zelaya ha sido nombrado Comandante en Cuyamel.
—Llegó el representante de la Compañía de Opera que trabaja en Guatemala.—EL CRONISTA.
—El Jefe redactor de «La Patria», Angel R. Fortín, ha recibido nombramiento como miembro de la sociedad Académica Vistoria internacional del país.
—El Ministro de Fomento doctor Lagos se interesa en la creación de una escuela de agricultura.
—Estúdiense varias propuestas que se han presentado para compra de terrenos adecuados.
—Gran sensación ha causado la muerte de Pablo Lozane en San Salvador.—PATRIA.

Azúcar Coronado Harinas
Suscríbese a LA PRENSA

La Navarra

FABRICA DE REFRESCOS
de don NAPOLEON SOTO

La más antigua del país; la de frescos más sanos y mejores.
Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.

LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jansalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quitolis, J. Jesús García.
- Fablián Arón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
- Nerito, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagés.
- Los ojos blancos, Eduardo Rood.
- Su Majestad, Enrique Lavedán.
- El cañavé viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad.....
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
- El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolstomero, Conde León Tolstoi.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Saupe, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Ants, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormía en el bosque..., Francis en
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El pozo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El hijo de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Bistot.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio Modesta Mitón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bel
- El cura de aldeas
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Orsula Mironet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

La Voz del Destino

¿Volveré a contemplar mis hermosos jardines y el lago soberbio en ese bello país donde los olivos crecen?

MOTAMID

Quando los embajadores andaluces abandonaron los costas africanas con rumbo a la Península, Yusuf, el temido y violento Emperador de los almoravides, dió orden de que el cuerpo de Ejército que tenía dispuesto embarcara en Cautá y se apoderase de Algeciras. Los príncipes de la España árabe habían implorado el socorro de Yusuf contra la amenaza, cada día más próxima, de los gueros castellanos y leoneses. Alfonso VI ya no se conformaba con imponer tributos, sino que ibase apoderando de los castillos, de las pequeñas ciudades fronterizas, y era un serio peligro para los débiles Estados musulmanes.

Motamid, Rey de Sevilla, y cuyo reinado era el más poderoso de estos pequeños Estados, en conferencias con los príncipes de Badajoz y Granada, había aconsejado solicitar el auxilio de sus hermanos allende el Estrecho.

Este pueblo indomito y joven que desde el Sahara iba avanzando hacia la costa y miraba con ojos codiciosos y fieros las ricas provincias españolas, no estaba unido a los árabes de la Península por otro nexo que la unidad de religión y de idioma. El Rey de Sevilla era demasiado culto para no sentir desprecio por aquellas hordas brutales de soldados amantes de la guerra y de una ruda incomprensión para las artes y la poesía.

Y aquella tarde, cuando los Monarcas despedían a los embajadores que iban en busca de Yusuf, Motamid oyó que con leve susurro le decía una voz misteriosa.

—Haces mal;

Y luego, en la soledad de su dormitorio, la voz agorera repetía nueva y nueva con timbre apagado y silencioso;

—«Has hecho mal, has hecho mal»...

—Ya lo sé—dijo bruscamente el príncipe, con los ojos desorbitados por el terror y por la ira—.Hago mal; pero antes prefiero ser camellero en Africa que en Castilla porquerizo.

En esta enérgica réplica al Destino, Motamid afirmaba su sentimiento de raza. Si algo temía de Yusuf, ciertamente de Alfonso no recibiría trato de príncipe. El odio del árabe al cristiano era en su crueldad tal vez menos terrible que el odio secular, implacable, que a los árabes tenían los rudos y victoriosos soldados de Castilla. Además, no eran los fríos climas del Norte lugar de salvación ni de refugio para aquel pueblo que procedía del Hichaz y del Yemen, y que sentía una profunda y ancestral nostalgia por el bello Oriente y por los ardorosos y desolados desiertos del Africa misteriosa. En sus múltiples iuchas fratricidas, los musulmanes vencidos, buscaban asilo más allá del Estrecho. Aquel camino de retorno era el mismo de sus antepasados, cuando a ribaron a España, y en la otra orilla del mar los mahometanos huídos ponían una ardiente mirada de esperanza. ¡Era tan suya aquella tierra de sus abuelos, que les había servido de tránsito y aun de cuna a muchos de ellos!

Algun tiempo después, cuando las tropas bereberes recamaban la posesión de Algeciras, presentaron a Motamid cierta tarde una paloma—una de esas infatigables e inteligentes palomas que en todos los tiempos han hecho oficio de correos—, portadora de un mensaje de Radi, su hijo, que gobernaba aquella plaza.

—Quieren la ciudad—decía—¿Qué hago?

—Entrégala y retráte a Ronda—se apresuró a contestar el Rey de Sevilla. Y Motamid luego, en su prisión de Agmat viendo desde la alta ventana de su calabozo pasar volando una bandada de «catas», escribió un hermoso poema y recordó entonces «el bello país donde los olivos crecen», y aquel momento en que la paloma de Radi le anunciaba el comienzo de su desgracia.

II

Yusuf había hecho conducirle a Tánger, luego a Mequinez y, por último a Agmat, poblado no lejos de Marruecos. A pesar de la miseria y estrechez

a que se hallaba reducido no le abandonaba la esperanza de mejores días y contribuían a fortalecer este dorado sueño de nuevas grandezas las noticias que secretamente comunicabanle los poetas amigos que iban a visitarle, y le contaban cómo en torno de su hijo Abd-el-Chalar habíase agrupado numerosos patricios para reponerle en el trono. Por entonces una carta de su amigo Ben-al-Cabana le comió de alegría con estas palabras: «Prepárate a brillar otra vez; un eclipse de luna siempre es breve».

Una noche en que por especial favor de los carceleros veíase libre de cadenas, Motamid, insomne y agitado creyó oír rumor de gente que se aproximaba, y con sorprendente agilidad trepó hasta llegar a la gruesa reja de su calabozo. A su vista sólo se ofrecía en la noche el cielo obscuro y el ancho campo solitario. No lejos oíase un apagado rumor: eran soldados almoravides en el próximo cuerpo de guardia. De pronto, en la lejanía distinguió unas extrañas luces parpadeantes, como fuegos fatuos, y simultáneamente una voz trémula, susurró en su oído:

—Irás allí.

Lleno de pavor descolgóse en el acto. En lo hondo de la prisión se sentía como ahogado por la sombra húmeda y densa.

—Irás allí—repetió la voz.

Pasada la primera hora de angustia, Motamid recordó aquella otra voz que en Sevilla, con lacónicas y sibilinas palabras, había señalado el enorme error cometido.

Indudablemente era la voz de su destino. Tal vez «allí» estaba el campamento de las tropas de Abd-el-Chalar, Motamid se impacientaba, un tanto amedrentado en el silencio misterioso de las tinieblas, ¿Qué pensar? Si el porvenir estaba escrito, él iría fatalmente «allí». Pero ¿adónde? «Allí» era el campo de batalla desde donde, reunido con sus leales, avanzaría de triunfo en triunfo? ¿No se lo había dicho Ben-al-Cabana? ¿No se habían alzado los patricios árabes contra la grosera y brutal política de Yusuf? El ansia de libertad y de gloria fingíale en la noche extraños augurios de cierta y próxima felicidad. Contemplaría otra vez los hermosos jardines y arrancarfa de la miseria a sus hijas, sometidas ahora a la esclavitud.

—Irás allí—dijo la voz.

—Si iré allí—contestó con firmeza, agitando sus brazos en la sombra—.Iré allí.

A la mañana siguiente, uno de los soldados de la guardia dijo, contestando a las preguntas del prisionero:

—Lo que has visto de lejos y te ha causado tanto asombro es el cementerio de Agmat.

En efecto, poco tiempo después murió el infortunado Monarca y gran poeta Motamid. Y en su honor, aos siglos y medio más tarde, Ben-al-Jatib—poeta granadino—escribió un bello poema, que comienza de esta manera: «He venido a Agmat para arrodillarme sobre tu tumba».

ROBERTO MOLINA.

Azúcar
Coronado
Harinas

Si es Ud. comerciante

Anúnciese en LA PRENSA, porque de los diarios de la tarde es el que más numerosa circulación tiene en es capital y en provincias, y al el que más barato cobra por sus anuncios.

Esto tiene para Ud. la doble ventaja, ya que su aviso será leído por un número mayor de personas y de que le costará poco dinero.

Por eso, anúnciese en LA PRENSA.

Sección de avisos Económicos

En San Rafael DE HEREDIA. — Se vende una casa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada de verano. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

ACEITE DE LINAZA COCIDO. Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.

L. MARTINEZ y HNO.

Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda "Apelton" de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche—de 8 por 10 pulgadas, otro de 10 por 13 y 6 pailas de vari s tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

En el HOTEL AMERICA de Alajuela encontrará el viajero un esmerado servicio de bestias de alquiler, finas y recién aperadas. — Por el Teléfono N° 1 se atienden pedidos.—J. B. ROMERO CASAL.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.

L. MARTINEZ y Hno.

Apartado N° 1080 Teléfono 282 150 vrs. al E. de Robert.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR Y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falco & Borrásé.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

"España" y "Almirante"

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Carta del Capitan de la Liga Alajuelense

San José, 27 de julio de 1922.

Sr. Cronista Deportivo X X del «Diario del Comercio»

Pte.

Hoy he leído en el periódico en el cual Ud. escribe, los asteriscos Deportivos. Se refiere Ud. en un párrafo de ellos, a los alajuelenses. Tocó a mi, como Capitán del equipo Alajuelense, decirle que no es cierto lo que afirma, de que nosotros sacamos de juego a 2 de los jugadores de la Libertad en el primer match de Liga. Manolo y Fonseca fueron los de la mala suerte; el primero se golpeó la rodilla atajando un shot que le hizo uno de los forwards de mi equipo a un ángulo del marco. Que diga el mismo Manolo si esto es mentira. Fonseca al tirar uno de sus brillantes tiros de extremo, pegó el pie en el suelo y se fracturó algunos huesos del pie. Pregúntesele si no digo verdad.

Del match de Cartago y Alajuela, salimos golpeados miembros de ambos equipos, por culpa del juez que permitió el empujón sin marcar falta alguna. Que digan los mu-

chachos de Cartago si miento. Por último los de la Plaza Viquez fueron el domingo a jugar a la Alajuela y el señor don Ricardo Fernández Palma le dirá si fué algún alajuelense quien le hizo. Al devolver una bola que le tocaba a Fernández que quisiera el half izquierdo también hacer lo mismo, y ambos jugadores de la Plaza Viquez dieron uno contra el otro.

Como comprenderá, el Sr. X X. en nada tiene culpa los alajuelenses de lo que usted habla en sus asteriscos.

Pero también le dice a un cronista de sport, que cometió al escribir la crónica de Herediano y Tres Ríos dos conceptos completamente falsos. Le hace una pregunta así: «No sería más prudente que si no ha asistido al juego se abstuviera de hacer crónicas y faltar así a sus principios.

E o mismo le pregunto yo a usted.

JORGE LUIS SOLERA

Capitán Gral de la Liga Deportiva Alajuelense

PARA ESE
MALESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

— CÉSAR ARGUEDAS —

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegarán driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

CAMISERIA El Gallo de Oro

Especialidad en Encargos a la Medida

Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

Imp, Falco & Borrásé

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale